

**SON PRODUCTIVAS... Y POLÉMICAS**

Senadoras ponen sal y pimienta legislativa

HAN LOGRADO al menos 162 cambios al orden jurídico nacional, tanto propios como de origen en San Lázaro

POR LETICIA ROBLES
DE LA ROSA
leticia.robles@gmm.com.mx

Coincidentes con un activismo feminista cada vez más combativo, la generación de senadoras de la República, que por primera vez en los 199 años de historia del Senado mexicano ocupan el 50% de los escaños, ha logrado incluir en el orden jurídico nacional conceptos de reconocimiento a los derechos de la mujer, aunque también algunas tienen fama por los escándalos en que se involucran.

Desde 2018, año en que comenzó a trabajar la actual generación de senadoras, hasta este 6 de marzo, las senadoras han logrado al menos 162 cambios al orden jurídico nacional, tanto aquellos que nacieron en la Cámara de Diputados como los que se idearon desde el propio Senado.

Aunque tiene pendientes en la agenda en materia de violencia vicaria, de derechos reproductivos y de todo tipo de abuso sexual, las senadoras han logrado avanzar en modificar todo el orden jurídico nacional para introducir el lenguaje inclusivo, a fin de retirar la concepción histórica de referencias sólo a los hombres, para cambiarlo por hombres y mujeres o por personas.

Además, han avanzado en derechos a la salud, trabajo

mejor remunerado para mujeres, derechos laborales para trabajadoras del hogar, castigo a diversos tipos de violencia que no se consideraban antes, como el ataque con ácido, la difusión de imágenes íntimas, entre otros que incluso derivaron en feminicidio.

Pero frente a esos logros, que incluyen a senadoras como presidentas de comisiones que antes eran exclusivas de los hombres, como Justicia, Agricultura, Seguridad Pública, Comunicaciones y Transportes, Energía, Estudios Legislativos, Jurisdiccional, Marina, Minería, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias y Salud, algunas de las senadoras de las LXIV y LXV Legislatura también son las primeras en generar escándalos públicos no sólo por su comportamiento y expresiones en el interior del Senado, sino fuera de él.

En el último año, senadoras de Morena, PAN, PT y PES han llamado la atención de diversos grupos sociales, porque su forma de comportarse se ha conocido no sólo en los medios de información tradicionales, sino que las redes sociales han potencializado el número de personas que se enteran de sus yerros.

UN CASO

En agosto del año pasado, la morenista hidalguense María Merced Gómez fue denuncia-

da penalmente por golpear a su nuera, Daniela García, así como al padre de ella. El conflicto familiar llegó a redes sociales, porque Daniel García lo hizo público, aunque la senadora emitió un comunicado para asegurar que los hechos no fueron como los relató su nuera. El tema concluyó con el silencio mediático de las partes.

Un mes después, al comenzar el periodo ordinario de sesiones en septiembre pasado, la morenista veracruzana Claudia Balderas ocupó la atención mediática, porque en pleno Patio del Federalismo pateó a una mujer identificada inicialmente como empleada del Senado, pero que después se conoció que es prima de la senadora.

Los detalles se conocieron, porque incluso hubo videos, ya que la agresión de Claudia Balderas fue mientras se desarrollaba una sesión del pleno del Senado, por lo cual el Patio del Federalismo estaba lleno. Llegaron juntas, ebrias, pelearon; Balderas pateó a la joven y después la jaló y la empujó, por lo cual cayó al suelo. El incidente no tuvo consecuencia alguna para la legisladora federal.

Y la propia Claudia Balderas se vio envuelta en otra polémica, porque decidió dejar de pagar la mensualidad de la casa que rentaba en la Ciudad



de México, luego de vencerse el contrato, aunque no se salió del inmueble. La dueña de la casa emprendió una serie de denuncias públicas y procedió judicialmente para exigir la entrega de su propiedad. La Intervención del coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, permitió que la senadora se saliera de la casa que invadía.

LLAMA HIENAS

El año pasado, en medio de una tensa discusión, la senadora Lilly Téllez llamó "hienas" a las senadoras de Morena, lo que provocó el enojo de ellas, pero en particular la senadora Lucía Trasviña se acercó a la tribuna para encarar y manotear a Lilly Téllez.

En noviembre del año pasado, las senadoras Geovanna Bañuelos, del PT y Sasil de León, del PES, junto con el morenista Raúl Paz, se fueron de viaje a Egipto para participar en la reunión de la COP23, pero en realidad no participa-

ron, ni siquiera estaban acreditadas y trataron de engañar al Senado, pero al conocerse que se habían ido de pinta, en febrero tuvieron que regresar los viáticos y el costo de los boletos de avión.

Los primeros días de febrero de este año se conoció un video de la senadora morenista por Campeche, Rocío Abreu, recibiendo fajos de billetes en una oficina, que fue identificada como parte del gobierno del estado. Un par de semanas después ese video fue columna vertebral de una discusión que generó ofensas entre ella y la panista Lilly Téllez.

Todas las senadoras involucradas en estos hechos acuden constantemente a trabajar en comisiones y en el pleno: Geovanna Bañuelos y Sasil de León, incluso, participan de la construcción de acuerdos en el seno de la Junta de Coordinación Política; Rocío Abreu, Lucía Trasviña son presidentas de comisiones y cumplen con su trabajo.

Hay senadoras que son muy activas en el trabajo interno del Senado y forman parte de la construcción de acuerdos, pero que su decisión de hacer más visible sus posiciones en contra del oficialismo también las han hecho centro de polémica.

DINOSAURIO

Xóchitl Gálvez es una de las senadoras que se involucra en diferentes debates parlamentarios y con frecuencia hace uso de estrategias que han generado polémica, como vestirse de dinosaurio para evidenciar la regresión de la reforma electoral promovida por el oficialismo o tirarse de espaldas en la calle, como forma de protestar en 2020 en contra de la eliminación de los fidelcomisos.

Así, la primera generación de senadoras que ocupan el 50% de los escaños del Senado ha generado cambios para que los derechos de las mujeres tengan garantías de respeto, pero también

han contribuido a que el Senado tenga ahora una imagen diferente a su tradicional institucionalidad, pues constantemente es objeto de críticas en redes sociales.



Están llamando a una marcha por la democracia, ¿cuál puta democracia han defendido ustedes? ¿Cuál puta democracia han defendido?"

LUCÍA TRASVIÑA

PREVIO A LA MARCHA DE FEBRERO



En el Zócalo en el último concierto de un artista famoso había 250 mil personas; hoy había más de 250 mil, que dejen de contar mal."

XÓCHITL GÁLVEZ

LUEGO DE LA MARCHA



Fotos: Héctor López, Eduardo Fernández y Especial

En diferentes momentos, la senadora morenista Rocío Abreu se ha enfrascado en discusiones con la panista Lilly Téllez.



Cuando se discutía el llamado plan B, la senadora Xóchitl Gálvez se vistió de dinosaurio.



Momento en que la senadora Claudia Balderas (recuadro) golpea a su empleada en pleno Senado.